
▶扫描右侧二维码，观看工人日报融
合报道《长见识！地铁是这样施工的》

西安地铁15号线项目中的神州二路车站，最大开挖
埋深为 53.9米，是西安市跨越地层最多、目前最深的地
铁车站。神州二路站埋深大、地压高、降水难，隧道洞室
群复杂，交叉口薄弱部位多，施工难度大、风险极高。

点击视频，带您进行一场神秘的地下之旅，近距离感
受地铁施工的魅力。

（本报记者 赖志凯 通讯员 封仁智 ）

长见识！地铁是这样施工的

为她们编织一副柔软的“铠甲”

乳腺癌患者切除乳房后，如何继续体面地生活？在与
一位医生朋友的交谈中，于晓丹偶然了解到，国内有大量乳
腺癌患者面临一个共同问题——买不到合适的术后文胸。

自上线乳腺术后专业文胸以来，于晓丹的店铺已卖
出了 3000 余副文胸，顾客从二十几岁到七十几岁的都
有。“很高兴我可以帮到她们。”谈到这，她很欣慰。

（本报记者 王宇 史宏宇 白至洁）

▶扫描右侧二维码，观看工人日报
融合报道《为她们编织一副柔软的“铠
甲”｜三工视频·新 360行之乳腺术后内
衣设计师》

▶扫描右侧二维码，观看工人日报融合
报道《“火雷”兄弟再战广州》

11月 18日，广州白云区沙太应急转运点项目中建
三局建设区域率先交付。从空中俯瞰，整齐划一的白色
集装箱小屋连成一片。步入室内，395间隔离间、1800余
张床位焕然一新。

据了解，此次参与建设的 1000 多名管理人员和工
人，很多都曾参与过火神山、雷神山等应急工程建设，具
备丰富的“大兵团”作战经验。 （本报记者 叶小钟）

挂名当老板，小心职位不实“背锅”不虚

▶扫描右侧二维码，观看工人日报融合
报道《劳动者权益小课堂 ｜挂名当老板，小
心职位不实“背锅”不虚》
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“火雷”兄弟再战广州

任职期间员工受公司委托，挂名担任关联公司的法
定代表人。名头是响了，但隐患也埋下了。

在这里提醒大家，如果已被“挂名”或不慎陷入风险，
一定要留存好相关证据，及时协商办理变更登记，通过法
律途径积极救济、及时止损，避免“背锅”。

（本报记者 卢越 白至洁）
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据 11月 21日《工人日报》报道，外卖骑手

作为消费者网络购餐流程中的餐饮“中转

站”，办理健康证是上岗的前提条件。记者在

采访中了解到，为了图便宜、图方便，一些外

卖骑手选择网上办理假健康证，有的外卖平

台“默许”一段时间内骑手先上岗后办证，某

些平台对健康证时效的监管有漏洞。专家表

示，平台应加大对外卖骑手健康证真伪、时效

的监管力度，可以通过信息共享提升办证效

率和监管效率。

网络购餐越来越成为不少地方人们日常

的一种消费方式。外卖骑手作为网络食品消

费链条的中介环节，一边连接食品生产端，一

边连接食品消费端。如果其健康监管出现漏

洞，有不符合食品安全从业资格的人弄虚作

假参与到食品流通环节中，势必会对相关消

费者的身体健康构成威胁。

按照食品安全法、公共场所卫生管理条

例等规定，从事食品生产经营、公共场所服

务、化妆品和一次性医疗卫生用品等专业生

产、有毒有害放射性作业、幼托机构保育这五

大行业的相关人员，必须拥有健康证。相关

从业人员需每年进行健康检查，健康检查合

格后方可上岗。目前，各地实体餐饮店的健

康证管理制度执行得较好，监管相对到位，确

保了公众的食品健康安全。随着线上餐饮经

营方式的兴起，一些从事网络食品经营的平

台企业和外卖骑手在健康证管理方面出现了

一些令人担忧的现象。

一些外卖骑手违规从不法分子手中购买

假健康证，一些平台企业对众包外卖骑手的

健康证管理睁一只眼闭一只眼，重有无、轻真

假，甚至允许其先上岗、后办证，一些地方的

卫生监督部门对外卖骑手的健康证监管措施

没有严格落实到位。

问题的根源在于外卖骑手、平台企业、监

管部门对健康证作用的认识没有上升到保障

公众食品安全的高度。一些平台企业觉得只

要“形式上说得过去”即可；一些外卖骑手图

省事、图便宜，从不法分子手中购买假证；有

的卫生监管部门对此没有形成严格、有序的

审核机制，甚至将审查责任交给平台企业；有

的地方市场监管部门对假证买卖行为清理不

够彻底等。

之前，其他行业也不同程度出现过从业

人员上岗证的问题。比如，特种作业人员上

岗证、道路运输从业人员资格证、消防设施操

作员上岗证等，在一些地方都曾出现造假、非

法买卖现象。在过往一些生产安全事故中，

有的特种作业人员未经专门的安全培训考

核，无证上岗、持假证上岗，最终酿成事故。

假健康证问题如果治理不彻底，健康证的安

全阀功能被弱化、虚化，也可能给食品安全、

公众身体健康埋下隐患。

食品安全是天大的事，容不得丝毫马

虎。小小的健康证承载着公众对食品安全的

关切和期待。监管者应对假健康证问题刨根

问底，找出堵漏之策。针对认识不到位的问

题，应强化上岗培训，纠正一些平台企业和外

卖骑手的不正确认知；对弱化健康证管理的

问题，要强化大数据集成，加强检查和督促，

倒逼平台企业依法依规办事，建立起不让假

证蒙混过关的“防护栏”；对贩卖假健康证的

行为，要优化市场监管方式，运用大数据手段

识别和查验假证，打击贩卖假证的不法分

子。同时，从减轻从业人员负担入手，简化健

康证发放程序，减免相关费用。

吃得安全、吃得健康是人民群众美好生

活的重要内容。推进健康中国建设，需要用

最严谨的标准、最严格的监管、最严厉的处

罚、最严肃的问责，确保广大百姓“舌尖上的

安全”。

小小健康证承载着公众对食品安全的关切
本报评论员 郭振纲

应强化上岗培训，纠正一
些平台企业和外卖骑手的不
正确认知；要强化大数据集
成，加强检查和督促，倒逼平
台企业依法依规办事，建立起
不让假证蒙混过关的“防护
栏”；要优化市场监管方式，运
用大数据手段识别和查验假
证，打击贩卖假证的不法分
子。同时，从减轻从业人员负
担入手，简化健康证发放程
序，减免相关费用。

以暴制暴？

司法拍卖标的物“不保真”何以引争议？

图 说G

余明辉

据 11 月 22 日《成都商报》报道，眼下，正

是不少学校举办秋季运动会时间段。不过，

随着运动会规格日渐提升，运动会的阵势已

与很多人的印象大不相同，学校、家长投入

的精力和财力也水涨船高，单一个开幕式入

场花费就动辄过万元。部分家长为此犯了

难：是运动会变味？还是自己不够与时俱

进？在运动会“仪式感满满”面前，孩子是否

会形成攀比心理？

一个校运会入场式，威亚、和平鸽、“神

舟飞船”道具、无人机……无所不有，配上学

生们夺目的服装、整齐的妆发，以及现场激

昂的音乐，好似大型时装秀现场。

入场式的仪式感是有了，但这真是校运

会所需要的吗？

校运会开幕式固然有展示各个班级风

采的作用，也需要一定的仪式感，因此各班

级花费一些工夫来做准备是正常的。但要

明白的是，举办校运会的主要目的是让学生

在运动、竞技中锻炼意志、学会拼搏，凝聚团

结的力量，并把这些精神和面貌投入到日后

的学习中。相比之下，服装、道具的比拼，以

及节目表演等，只是烘托气氛的一个小环

节，不可舍本逐末。

遗 憾 的 是 ，时 下 ，一 些 学 校 的 运 动 会

上，一个班级的入场式成本动辄成千上万

元 ，有 的 还 专 门 请化妆师搞造型、排演节

目，相关费用最终往往转嫁到家长头上。学

校热闹了一把、学生开心了一回，表面看是

家校合力为孩子打造了学生时代的美好回

忆，但实际上充斥着不少浪费和华而不实

的色彩——这真的是运动会的正确打开方

式吗？这样的回忆算美好吗？更让人忧心

的是，当前，类似花里胡哨、排场不小的校运

会在互相攀比之下不断“内卷”，这必须引起

反思和重视。

校运会“内卷”盛行，表面看是学生和班

级的过度攀比所致，实际上这与学校、家长、

师生等，对校运会的认知定位模糊乃至迷失

有密切关系。对学校而言，这背后或许还有

借校运会展示辉煌、出风头等面子需求。某

种角度上，校运会“内卷”、变味儿，正是学校

默许、纵容的结果。

要遏制这种不良倾向，首先要让学校

“清醒一点”，对校运会的意义、价值和举办

方式有清晰的定位，努力践行节俭办会、节

俭行事的理念。其次，学校要把这些理念和

要求传达传递给老师、家长，甚至可以考虑

通过相关文件、通知等引导规范运动会的流

程和开销。

举办校运会，不铺张浪费，专注于运动，

放大运动的感染力应是底色。学校、老师或

家长，都应朝着这个方向努力，而不应动辄

偏离“靶心”，丢了西瓜捡了芝麻。

“讲排场”“搞内卷”违背了校运会的初心

木须虫

消费者取出商品后，快递包装纸箱

流向了何方？记者调查发现，虽然已有

部分快递驿站鼓励消费者留下快递包

装，实现二次循环利用，但行业整体还未

形成完善的快递包装回收机制。业内人

士建议，快递包装回收需要搭建社会化

的循环体系，提升规模化回收循环效

率。（见 11月 22日《北京日报》）

快递纸箱重复利用，指的是消费者拆

包后，完好的纸箱经特定渠道返回销售

端继续使用。这不仅对商家、物流企业

及消费者是有利的事情，而且能够实现

资源节约、绿色环保的社会效益。然而，

纸箱回收和循环利用还存在不少堵点。

首先，很多包装箱的设计与生产是

按照“一次性”标准进行的，其强度达不

到反复使用的要求。而且，目前快递包

裹的封装方式比较粗暴，如胶带缠裹、快

递单强力粘贴等，导致拆件与清洁都不

方便，包装破损的比例很大。这也意味

着快递纸箱能被再利用的量偏小。

其次，目前的循环回收点多设在快

递驿站，初衷是希望人们收到快递包裹

拆掉后直接回收，但现实是人们或出于

拿取方便不愿开箱，或出于没有激励等

因素，往往不会就地打开纸箱将其留

下。这就使得回笼纸箱量远低于预期。

此外，快递纸箱循环利用还面临成

本问题。目前，快递纸箱回收、分类、运

输等环节尚无成熟、有效的渠道，商家购

置这些被回收来的纸箱，诸多环节都需

要经济成本，分摊到每个纸箱上，未必比

新纸箱便宜。经济效益不足，循环利用

的动力自然不够。

让快递纸箱循环利用走出碎片化、

低效循环的困局，需要坚持问题导向，对

症施策，健全制度规则，完善利益调节，

走精细化、制度化治理的路子。比如，建

立快递纸箱循环利用标准，逐步提高可

循环快递纸箱在电商快件包装中的应用

比例；尝试探索快递网点回收激励机制，

引导消费者配合回收，打通纸箱包装“回

流”渠道，等等。

尽快让快递纸箱高效循环起来，这是

物流业、电子商务快速发展的当下，亟待

应对的问题，也是发展绿色、低碳经济的

必然要求。相关工作的步伐应再快些。

打通堵点
让快递纸箱循环起来

弓长

据澎湃新闻网报道，近日，安徽一法院通

过司法拍卖平台公开拍卖了一批酒品，起拍

价均为 1 元。然而，该法院发布的标的物介

绍中的部分内容引起争议——“标的物未进

行鉴定和估价，请竞买人在拍卖前必须仔细

审查拍卖标的物，调查是否存在瑕疵……本

院对标的物质量及真假不做保证。”记者检索

发现，法院拍卖查扣酒品不保真的情况并非

个案。此前江苏徐州、江西九江等地也曾因

拍卖不保真的酒品引发质疑。

司法拍卖,是司法机关以公开竞价的方

式处理涉案标的物，进而保证实现债权人合

法债权的一项工作。司法拍卖的标的物范围

较广，既有汽车、房子等“大件”，也有书画文

玩、食品饮料这些“小件”，甚至包括森林、矿

山的经营权、开采权等。

2017 年，全国法院开始全面推行网络司

法拍卖，目前网络拍卖已成司法拍卖的主要

方式。网络司法拍卖因为依托互联网平台，

促成了拍卖成交率、溢价率的明显增长和流

拍率、降价率、拍卖成本的明显下降，缓解了

“执行难”，也扩大了参与群体的范围。

然而人们发现，有些网络司法拍卖出现了

“烂尾”情况，比如，有的法拍成功后被撤销或被

认定无效，有人买来的法拍房入住困难，有的

法拍标的物与描述相差甚远甚至是“A货”……

根据有关规定，竞买人决定参与竞买即视

为其对拍卖财产完全了解，并接受拍卖财产一

切已知和未知的瑕疵，法院在拍卖公告中声明

不能保证拍卖财产真伪或者品质后，也不用

承担瑕疵担保责任。但根据拍卖法的规定，

法院不承担瑕疵担保责任的前提，应该是已

经针对标的物的来源和瑕疵向竞买人做了详

尽的说明——从媒体报道来看，一些基层法

院前期对于标的物的预勘并不周延，因此也

就谈不上给予竞买人应有的提示和说明，这

就容易导致竞拍物存在其他权利负担或隐蔽

瑕疵等情况，进而可能加重竞买人的责任。

出现这样的情况，原因是多方面的。首

先，一些竞拍物品的瑕疵可能涉及数个部门

和利益主体，比如“买卖不破租赁”，有的法拍

房可能存在多重租赁关系，而法院对于这些

租赁关系不太可能一一查清，如果竞买人拍

得了有多重租赁权存在的房屋，便可能面临

无法入住的问题。其次，法院尤其是基层法

院，资源、力量相对有限，一些竞拍品专业性

较强，瑕疵鉴定只能委托专业机构和人员。

诸如烟酒、食品等，未经鉴定一旦出现质量问

题，或将直接对竞买者的人身健康造成损害。

根据《罚没财物管理办法》的规定，罚没

物品属于国家有强制安全标准或涉及人民生

命财产安全的，应当委托符合有关规定资格

条件的检验检疫机构进行检验检测，不符合

安全、卫生、质量或者动植物检疫标准的，不

得进行公开拍卖。

司法拍卖不是把东西卖出去那么简单，

人们拍得房子、车子也好，烟酒食品也罢，大

多是为了可以正常使用、食用，如果说东西便

宜就不管真伪、是否有瑕疵，甚至给竞买人带

来安全隐患、引发新的纠纷，那么恐怕不是司

法拍卖的本意。如果类似的情况越来越多，

那么司法拍卖的公信力、标的物对人们的吸

引力恐怕都会大大降低。

作为严肃的司法活动，司法拍卖不能把

风险隐患都留给竞买人，而应充分尽到相应

的责任和义务，尽可能帮竞买者“排雷”，而非

“埋雷”。

据《法治日报》报道，近日，福建福州一男子因私
家车位被他人停车长时间占用，在联系不上对方的
情况下，叫来叉车将占位车扔进河里。律师表示，上
述行为已涉嫌触犯故意毁坏财物罪和寻衅滋事罪。
目前，该男子已被警方依法刑拘，案件正在办理中。

“以暴制暴”的极端做法当然不可取，但现实中
这种自家车位被占却联系不上车主，或车主置之不
理、拒绝挪车的情况，确实不在少数。一方面，他人
的车位不能随意占用，就算情况紧急需要占用也要
留下有效联系方式，不能“一占了之”、一走了之；另
一方面，被占车位的人首先要选择正规、合法的方式
去解决问题，尽量不要激化矛盾、简单粗暴。依法依
规解决冲突和纠纷，是法治社会每一个人心中都应
有的一根弦。因为别人的错误惩罚自己，不仅不明
智不法治，还得不偿失。在城市停车难的大背景下，
车位被占不该是一道无解题。进一步疏解车位资源
紧张问题，需要相关方面创新管理，也需要车主们多
些换位思考。 赵春青/图 韫超/文


